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Membros presentes do Fórum Paulista de Comitês de Bacias Hidrográficas 

Comitê Entidade Nome Função 
Representação por 

procuração 
CBH-ALPA DAEE David Franco Ayub Secretário-executivo  

CBH-AP 

P.M. de Marília Daniel Alonso Presidente  

ABRHidro Luís Sérgio de Oliveira Vice-presidente  

DAEE Denis Emanuel de Araujo  Secretário-executivo  

DAEE Suraya Modaelli Secretária-executiva adjunta  

CBH-AT P.M. de Mogi das Cruzes Marcus Vinícius de Almeida e Melo Presidente Solanoz Wuo 

CBH-BPG UNIFEB Matheus Nicolino Peixoto Henares Vice-presidente  

CBH-BS DAEE Sidney Félix Caetano Secretário-executivo  

CBH-BT 
P.M. de Lourdes Giesle Tonchis Presidente  

DAEE Luiz Otávio Manfré Secretário-executivo  

CBH-LN SIMA Jociani Debeni Festa Secretária-executiva adjunta  

CBH-MOGI 

P.M. de Santa Cruz da 

Conceição 
Patrícia Capodifoglio Landgraf Presidente  

DAEE Irene Sabatino Pereira Niccioli Secretária-executiva  

CBH-MP 
P.M. de Ourinhos Lucas Pocay Presidente Eduardo Correa Sotana 

DAEE Suraya Modaelli Secretária-executiva adjunta  

CBH-PARDO DAEE 
Carlos Eduardo Nascimento 

Alencastre 
Secretário-executivo  

CBH-PCJ 

SIMA Luiz Roberto Moretti Secretário-executivo  

SIMA André Luiz Sanchez Navarro 
Secretário-executivo 

adjunto 
 

SAA Denis Herisson da Silva Representante  

UNICA André Elia Neto Representante  

CBH-PP 
P.M. de Narandiba Itamar dos Santos Silva Presidente  

DAEE Sandro Roberto Selmo Secretário-executivo  

CBH-PS 
DAEE 

Wilson de Sousa 
Secretário-executivo 

adjunto 
 

CBH-RB DAEE Ney Akemaru Ikeda Secretário-executivo  

CBH-SJD P.M. de Jales Lucíola Guimarães Secretária-executiva adjunta  

CBH-SM DAEE Nazareno Mostarda Neto Secretário-executivo  

CBH-SMG 
DAEE 

Reginaldo A. Branquinho Coelho Secretário-executivo 
Viviane de Sousa Peres 

Cintra 

CBH-SMT 

Associação Ecológica 

ICATU 
Wendell Rodrigues Wanderley Vice-presidente  

DAEE Jodhi Jefferson Allonso Secretário-executivo  

DAEE Arlei Ribeiro de Barros 
Secretário-executivo 

adjunto 
 

SIMA André Luiz Sanchez Navarro Representante  

P.M. de Sarapuí Wellington Machado de Moraes Representante  

OAB Votorantim Eleusa Maria da Silva Representante  

CBH-TB DAEE Lupercio Ziroldo Antonio Secretário-executivo  

CBH-TG DAEE Maria Cecília de Andrade Secretária-executiva adjunta  

CBH-TJ FATEC-Jaú Jozrael Henrique Rezende Presidente  

 

Demais presentes 

DAEE Geraldo V. Rocha 

DAEE/CBH-SJD Eliana C. Mariano Nogani 

DAEE/CBH-TB Graziela G. S. Scandoveli 
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DAEE/CBH-TJ 
Natalie dos Reis Lopes 

José Augusto Baucia Júnior 

FABH-SMT James M. Pereira 

INEVAT Francisco Antonio Moschini 

P.M. de Garça João Carlos dos Santos 

P.M. de Ourinhos Maurício Amorosini 

P.M. de Sarapuí 

Sabrina Bueno Corrêa Rossi 

Luiz Henrique Medeiros da Silva 

Celso Antonio Silva 

Secretaria da Educação Luís Roberto Rodrigues de Mattos 

SIMA/CRHi 
Rui Brasil Assis 

Renata C. S. Oliveira 

SIMA Luiz Ricardo Santoro 

 

1. Abertura da reunião: Aos quatorze dias do 

mês de agosto de 2019, conforme convocação 

prévia enviada aos membros, foi realizada a 1ª 

Reunião do Fórum Paulista de Comitês de 

Bacias Hidrográficas – FPCBH de 2019, 5 

conforme lista de presença disposta acima. O 

Sr. Daniel Alonso, coordenador do FPCBH, 

Prefeito de Marília/SP e presidente do Comitê 

das Bacias Hidrográficas dos Rios Aguapeí e 

Peixe – CBH-AP, deu boas vindas a todos e 10 

convidou para a mesa o Sr. Luiz Ricardo 

Santoro, Secretário-executivo da Secretaria de 

Infraestrutura e Meio Ambiente do Estado de 

São Paulo – SIMA, o Sr. Rui Brasil Assis, 

Coordenador da Coordenadoria de Recursos 15 

Hídricos do Estado de São Paulo, o Sr. Wendell 

Rodrigues Wanderley, Vice-presidente do 

CBH-SMT e do FPCBH, o Sr. Lupercio 

Ziroldo Antonio, Governador Honorário do 

Conselho Mundial da Água e Secretário-20 

executivo do CBH-TB, e a Srª. Suraya 

Modaelli, Secretária-executiva do FPCBH. 

Após as boas-vindas aos participantes, 

nominou os Prefeitos e Presidentes de Comitês 

presentes e agradeceu a presença dos 25 

representantes dos 21 comitês de bacias 

hidrográficas do Estado. Na sequência, fez uma 

breve consideração sobre a pauta da reunião e 

passou a palavra para os membros da mesa, 

dentre os quais, inicialmente, o Sr. Wendell 30 

Rodrigues Wanderley, para suas considerações 

iniciais. O Sr. Wendell agradeceu a presença de 

todos, em especial dos representantes da 

Sociedade Civil, e desejou uma boa reunião a 

todos. Dando prosseguimento, o Sr. Rui Brasil 35 

Assis agradeceu ao convite e fez breves 

considerações sobre os desafios e perspectivas 

da gestão de recursos hídricos no Estado de São 

Paulo. O Sr. Luiz Ricardo Santoro, em nome do 

Secretário de Estado Marcos Penido, 40 

agradeceu o convite para a reunião e fez uma 

breve consideração sobre a nova estrutura da 

Secretaria de Infraestrutura e Meio Ambiente – 

SIMA. Tratou sobre a importância do diálogo e 

da articulação de todas as instâncias que 45 

compõem o sistema. Agradecendo as 

manifestações, o Sr. Daniel Alonso passou a 

palavra para a Srª. Suraya, para dar início ao 

desenvolvimento da pauta. A Srª. Suraya 

informou que, de acordo com o regimento 50 

FPCBH, foi atendido o quórum para 

deliberação. Considerando que os CBHs 

realizaram no início do ano as eleições para 

composição dos seus plenários e diretorias, fez 

uma breve apresentação sobre o 55 

funcionamento do FPCBH. 2. Comunicados 

da Secretaria Executiva: A seguir, passou aos 

comunicados da secretaria: i) A Secretaria 
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Executiva do Fórum realizou contato com 

todos os CBHs visando atualizar as 60 

informações sobre as Diretorias dos comitês de 

bacias; ii) Em maio de 2019, foi solicitado aos 

comitês que encaminhassem projetos em 

desenvolvimento para apresentação no 

próximo Encontro Nacional de Comitês de 65 

Bacias Hidrográficas – ENCOB, tendo sido 

recebidos projetos dos CBHs PP, PCJ, AT e 

dos CBHs da Vertente Litorânea. Esclareceu 

que serão realizadas quatro apresentações, 

tendo sido indicados para apresentação, pela 70 

Região Sudeste, de acordo com os temas 

propostos, os seguintes Estados: dia 22 de 

outubro – tema: Segurança Hídrica – Estado de 

Minas Gerais; dia 23 de outubro – tema: 

Instrumentos de Gestão – Estados de São Paulo 75 

e Espírito Santo; dia 24 de outubro – tema: 

Articulação Institucional – Estado do Rio de 

Janeiro. Representando São Paulo foi indicado 

o projeto apresentado pelo CBH-PCJ que trata 

de monitoramento; iii) a Secretaria Executiva 80 

do Fórum tem dialogado com os CBHs por 

meio de comunicados; solicitou a todos que 

mantenham o cadastro atualizado. 3. 

Apresentação sobre a SIMA – Secretaria de 

Infraestrutura e Meio Ambiente do Estado 85 

de São Paulo e a Gestão dos Recursos 

Hídricos: Finalizados os comunicados, o Sr. 

Daniel retomou a palavra ressaltando que, no 

início deste ano, dentro de um planejamento de 

Estado, foi instituída a SIMA e que esta 90 

Secretaria é a responsável pela implementação 

da Política Estadual de Recursos Hídricos. 

Assim, considerando a importância da pasta 

para o fortalecimento dos comitês de bacias e 

para a implementação dos instrumentos de 95 

gestão, dentro dos princípios da lei de 

descentralização, participação e integração, 

convidou para suas considerações o Sr. Luiz 

Ricardo Santoro, Secretário Executivo da 

SIMA. O Sr. Santoro explanou sobre a 100 

estrutura da Secretaria e as diretrizes sobre as 

quais o Secretário Marcos Penido está 

trabalhando. Ressaltou a importância do Fundo 

Estadual de Recursos Hídricos e a necessidade 

de se conseguir maior agilidade na utilização 105 

destes recursos pelos comitês de bacias. 

Finalizando, tratou sobre os projetos 

prioritários da SIMA e se colocou à disposição 

dos CBHs e do Fórum Paulista de comitês. 

Agradecendo a fala do Sr. Santoro, o Sr. Daniel 110 

abriu a palavra para esclarecimentos. 4. 

Apresentação da Vertente do Rio Tietê: 

Feitos os devidos esclarecimentos, o Sr. Daniel 

explicou que o Fórum Paulista recebeu uma 

solicitação da Prefeita de Lourdes, Srª. Gisele 115 

Tonchis, Presidente do Comitê do Baixo Tietê 

para apresentar nesta reunião um assunto que 

tem preocupado muito os CBHs da bacia do rio 

Tietê. Passou a palavra ao Sr. Luis Otavio 

Manfré, Secretário-executivo do CBH-BT. O 120 

Sr. Manfré externou a preocupação dos 

municípios e do comitê sobre o excesso de 

algas no rio Tietê, situação que tem causado 

mortandade de peixes e problemas para a 

piscicultura em geral. Após a apresentação do 125 

Sr. Manfré, o Sr. Daniel passou a palavra para 

a Prefeita Gisele, que enfatizou a angústia que 

os prefeitos da região estão passando em razão 

deste problema, e pediu ajuda da SIMA para 

tentar minimizar os impactos. O Sr. Santoro 130 

informou que foi criado um grupo de trabalho 

no âmbito da SIMA e da Secretaria de 

Agricultura e Abastecimento - SAA, com 

representantes do DAEE, CETESB e 

Agricultura para tratar da questão. 5. 8º Fórum 135 

Mundial da Água – Lançamento de 

Publicação Legado do Processo Cidadão: 

Prosseguindo, o Sr. Daniel recordou que em 

março de 2018 o Brasil sediou o 8º Fórum 

Mundial da Água. Ressaltou que todos que 140 
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tiveram a oportunidade de participar puderam 

conhecer um pouco da Vila Cidadã, 

experiência inédita nos fóruns mundiais. 

Assim, convidou para falar sobre a publicação 

Legado do Processo Cidadão o Sr. Lupercio 145 

Ziroldo Antonio. Agradecendo a oportunidade, 

o Sr. Lupercio enfatizou a realização do 8º 

Fórum Mundial no Brasil e, em especial, a 

participação da sociedade neste que é o maior 

evento mundial sobre água. Informou que mais 150 

de 110.000 pessoas visitaram a Vila Cidadã, 

fortalecendo assim a agenda da água no país. 

Informou a todos que está sendo lançada uma 

publicação, o Legado do Processo Cidadão, e 

que em breve todos os comitês receberão um 155 

exemplar. Finalizou ressaltando a importância 

do diálogo e do fortalecimento dos comitês de 

bacias para a gestão das águas paulistas. 6. 

Informes do XXI Encontro Nacional de 

Comitês de Bacias Hidrográficas: 160 

Agradecendo ao Sr. Lupercio, o Sr. Daniel 

passou a palavra para a Srª. Suraya, para os 

informes do XXI Encontro Nacional de 

Comitês de Bacias Hidrográficas – ENCOB, 

que será realizado em outubro em Foz do 165 

Iguaçu/PR. A Srª. Suraya esclareceu que o 

Fórum Nacional de Comitês de Bacias 

Hidrográficas - FNCBH é constituído pelos 

mais de 240 comitês de bacias instituídos no 

país. Para cumprir com seus objetivos, conta 170 

com um Colegiado Coordenador com 

representantes de todos os Estados. No caso de 

São Paulo, atualmente os representantes são: 

Carlos Alencastre, Lupercio e Suraya. 

Informou que o XXI ENCOB será realizado de 175 

21 a 25 de outubro, em Foz do Iguaçu/PR, e 

terá como tema “Gestão das águas 

#falacomitê”. Fez a apresentação da estrutura 

do evento. Após os esclarecimentos, o Sr. 

Daniel passou ao último item de pauta. 7. 180 

Eleição da Coordenação do Fórum Paulista: 

O Sr. Daniel ressaltou que todos foram 

convocados para a eleição da Coordenação do 

Fórum Paulista para os próximos 2 anos. Fez 

um breve agradecimento aos membros da 185 

Coordenação e ressaltou que a união e diálogo 

entre os comitês de bacias e os demais entes do 

sistema é fundamental, sendo que todos os 

envolvidos na gestão das nossas águas devem 

participar deste diálogo. Após suas 190 

considerações passou a palavra para a Srª. 

Suraya, para os esclarecimentos sobre o 

processo de eleição. A Srª. Suraya fez uma 

breve apresentação sobre os procedimentos 

para eleição do Coordenador, Coordenador-195 

adjunto e Secretaria Executiva do FPCBH. 

Feitos os esclarecimentos, foi aberta a palavra 

aos membros dos comitês para candidatura à 

Coordenação do FPCBH. O Sr. Luiz Roberto 

Moretti, Secretário-executivo do CBH-PCJ, 200 

em nome do Presidente do CBH-PCJ, o 

Prefeito Municipal de Piracicaba, Barjas Negri, 

colocou à disposição do FPCBH a Diretoria do 

CBH-PCJ para assumir a Coordenação do 

Fórum, colaborando assim para a continuidade 205 

do trabalho que vem sendo desenvolvido pelo 

Prefeito Daniel Alonso. Aberta a palavra aos 

demais membros, e considerando que não 

houve outros interessados, foram eleitos por 

aclamação para compor a coordenação do 210 

fórum paulista: como Coordenador Geral o Sr. 

Barjas Negri, Presidente do CBH-PCJ; como 

Coordenador Adjunto o Sr. Marco Antonio dos 

Santos; como Secretário Executivo o Sr. Luiz 

Roberto Moretti, Secretário-executivo do 215 

CBH-PCJ; e como Secretário-executivo 

Adjunto o Sr. André Luiz Sanchez Navarro, 

Secretário-executivo Adjunto do CBH-PCJ. 

Parabenizando a todos, o Sr. Daniel Alonso 

convidou a Coordenação eleita, na pessoa do 220 

Sr. Moretti, para compor a mesa. Passou a 

palavra ao Sr. Moretti, para suas 
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considerações. O Sr. Moretti agradeceu a 

confiança dos comitês e ressaltou o 

compromisso em dar continuidade aos 225 

trabalhos do Fórum Paulista. 8. Outros temas 

de interesse dos Comitês: Aberta a palavra 

para os comitês de bacias, o senhor Carlos 

Eduardo Alencastre, do CBH-PARDO, 

solicitou ao Sr. Rui Brasil que fizesse um 230 

informe sobre a questão da emissão dos boletos 

da cobrança pelo uso da água. O Sr. Rui 

ressaltou que o atraso ocorreu face à 

necessidade de ajuste dos documentos da nova 

Secretaria, a SIMA. Todos os documentos 235 

foram adequados e o contrato com o Banco do 

Brasil, agente financeiro do fundo, teve que ser 

revisado e assinado por todos envolvidos. 

Finalizou informando que o processo já estava 

em fase final e que possivelmente até o início 240 

de setembro já seria possível a emissão dos 

mesmos. O Sr. Denis Emanuel de Araujo, do 

CBH-AP agradeceu e parabenizou o Prefeito 

Daniel Alonso pelo trabalho realizado junto ao 

Fórum Paulista. 9. Encerramento da reunião: 245 

Após as manifestações finais dos membros da 

mesa, o Sr. Daniel agradeceu o apoio de todos 

e deu por encerrada a reunião.  

 

 

 

 

Daniel Alonso 

Coordenador Geral 

 

 

 

 

 

Wendell Rodrigues Wanderley 

Coordenador-adjunto 

 

 

 

 

 

Suraya Modaelli 

Secretária-executiva 

 

 

 

 

Sandro Roberto Selmo 

Secretário-executivo adjunto

 

 


